

# VIOLENCIA EN EL NOVIAZGO RELACIONADO AL CONSUMO DE ALCOHOL EN ADOLESCENTES DE ZACATECAS.

Courage violence related to alcohol consumption in adolescents of Zacatecas

**Dra. Maricruz Vidales-Jara.** Dra. Verónica Ortega-Gómez, Dra. Liliana Elizabeth Calderón Botello. MCE.  
Luz Ma. Delgadillo-Legaspi

**Financiamiento:** ninguno

**Conflicto de intereses:** ninguno

Unidad Académica de Enfermería de la Universidad Autónoma de Zacatecas<sup>1</sup>

[maricruz.vidales@uaz.edu.mx](mailto:maricruz.vidales@uaz.edu.mx)

Recepción: 17-09-2023

Aceptación: 14-11-2023

## RESUMEN

Se utilizó un diseño descriptivo y correlacional con el **objetivo** de determinar las prevalencias de consumo de alcohol e identificar la relación que existe entre el consumo de alcohol y la violencia en el noviazgo en 327 adolescentes de un bachillerato en Zacatecas. Se utilizó una cedula de datos personales, el cuestionario de prevalencias de consumo de alcohol, y la Escala de Violencia en el Noviazgo. Se obtuvo un Alfa de Crombach .80. **Resultados** la mayor proporción fueron del sexo masculino (51.1%). La media de edad fue de 17.7 años, el 48.0% tiene una relación actual de noviazgo. Respecto al consumo de alcohol las prevalencias indican 80.4% ha consumido alguna vez en la vida, 63.6% el último año, 42.5% el último mes y 25.1% en los últimos 7 días. Referente a la violencia por sexo, no se encontraron diferencias significativas ( $p > .05$ ), los hombres presentan medias más altas de violencia que las mujeres ( $Me = 6.8$  y  $Me = 6.06$ , respectivamente). Para el objetivo principal se encontró una relación positiva y significativa del consumo de alcohol y la violencia en general ( $r_s = 154$ ,  $p < .01$ ) así mismo se encontró relación positiva y significativa del consumo con la violencia Psicológica, Física y Sexual ( $p < .05$ ). Se **concluye** que a mayor consumo de alcohol existe mayor violencia en el noviazgo.

**Palabras clave:** alcohol, violencia en el noviazgo, adolescentes

## ABSTRACT

A descriptive and correlational design was used with the **objective** of determining the prevalence of alcohol consumption and identifying the relationship that exists between alcohol consumption and dating violence in 327 adolescents from a high school in Zacatecas. A personal data card, the alcohol consumption prevalence questionnaire, and the Dating Violence Scale were used. A Cronbach's Alpha .80 was obtained. **Results:** The largest proportion were male (51.1%). The average age was 17.7 years, 48.0% have a current dating relationship. Regarding alcohol consumption, the prevalence indicates that 80.4% have consumed it at some point in their life, 63.6% in the last year, 42.5% in the last month and 25.1% in the last 7 days. Regarding violence by sex, no significant differences were found ( $p > .05$ ), men present higher averages of violence than women ( $Me = 6.8$  and  $Me = 6.06$ , respectively). For the main objective, a positive and significant relationship was found between alcohol consumption and violence in general ( $r_s = 154$ ,  $p < .01$ ). Likewise, a positive and significant relationship was found between consumption and Psychological, Physical and Sexual violence ( $p < .05$ ). It is **concluded** that the greater the consumption of alcohol, the greater the violence in dating.

**Keywords:** alcohol, dating violence, teenagers.

## INTRODUCCIÓN

La violencia es un problema de salud pública que afecta a todos los sectores de la población, su estudio da inicios en la década de los cincuenta donde Kanin (1957) documenta el primer estudio realizado específicamente sobre violencia en el noviazgo, es a partir de este que se han generado evidencias de la alta prevalencia de la violencia en el noviazgo, con consecuencias graves para adolescentes (Telumbre, et al 2020; Ahumada, et al. 2020) y más reciente en el estudio de Javier, et al (2023). La Organización Mundial de la Salud OMS (2023) refiere que tres de cada 10 adolescentes denuncian que sufren violencia en el noviazgo, sin embargo, sigue siendo un problema poco visibilizado y menos denunciado. Así pues la violencia interpersonal es una de las principales causas de mortalidad de adolescentes y jóvenes en el mundo, aunque su importancia varía sustancialmente según la región. a

La violencia durante la adolescencia también acrecienta el riesgo de sufrir traumatismos, infecciones por el VIH, así como de transmisión sexual, problemas de salud mental, mal

rendimiento y abandono escolar, embarazos precoces, problemas de salud reproductiva, y enfermedades transmisibles y no transmisibles (OMS, 2023). En el caso de México, 76% de las adolescentes entre 15 y 17 años ha sufrido violencia psicológica 17% sexual y 15% violencia de tipo física, estos datos de acuerdo a la Encuesta Nacional sobre Violencia en el Noviazgo (ENVIN) referido por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI, 2016). Peña et al. (2018) describen datos superiores para la violencia sexual (73%) y física (38%) en estudiantes de secundaria y preparatoria. Es importante asimilar que la direccionalidad de la violencia en muchas ocasiones no es solo del hombre a la mujer.

La violencia de pareja (VP) es una de las manifestaciones más extendidas de violencia (Casique y Castro, 2019) y también es probable que sea la más letal, ya que la mayoría de los feminicidios derivan de una situación de violencia, en la que hay un alto grado de control terrorismo íntimo, o la resistencia violenta (Johnson et al, 2019). Se define la violencia en el noviazgo como los comportamientos

agresivos de tipo verbal, físico, psico-emocional, sexual o de género, que ocurre en una relación con el fin de lastimar o controlar a la pareja (Martínez et al., 2016). En ese sentido en el presente trabajo se entenderá a la violencia en el noviazgo como cualquier violencia o acoso psicológico, físico, emocional o sexual perpetrado por los adolescentes de bachillerato que tienen o tuvieron una relación de noviazgo y que además consumieron alcohol.

Respecto al consumo de alcohol, constituye un importante problema de salud pública, que tiene consecuencias adversas en algunos casos, ya sea en la salud individual, así como en la integración familiar, desarrollo y estabilidad social; su práctica ha sido relacionada frecuentemente con otras conductas de riesgo, como el empleo de violencia en las relaciones de pareja (Ahumada, et al. 2020). Así pues en algunos países, según la OMS el consumo de bebidas alcohólicas en la adolescencia suscita gran preocupación ya que de una cuarta parte de las personas de entre 15 y 19 años es decir unos 155 millones de adolescentes las consumen. Se calcula que, en 2016, el 13,6% de los adolescentes de entre 15 y 19 años en mayor medida, los

hombres son los que han consumido ocasionalmente grandes cantidades de alcohol, aunado a esto se declara que la violencia en la adolescencia llega a presentarse por un contacto temprano con alcohol, la facilidad del acceso a las bebidas y además el abuso de alcohol es un factor de riesgo ligado al individuo adolescente, a la familia, pareja y a la comunidad (OMS, 2023).

En México uno de los principales referentes de las prevalencias de consumo de alcohol es la Encuesta Nacional de Salud y Nutrición (ENSANUT, 2022)

la cual dentro de sus datos refiere que el consumo actual de alcohol en la población adolescente mexicana fue de 20.6% (IC95%: 18.8,22.6). A pesar de que no se observaron diferencias significativas por sexo, la prevalencia fue mayor en hombres (22.0% [IC95%: 19.8,24.5]) que en mujeres (19.2% [IC95%: 16.7,22.0]). El consumo excesivo de alcohol en los últimos 12 meses fue de 13.9% (IC95%: 12.3,15.6) y el consumo excesivo en los últimos 30 días fue de 5.2% (IC95%: 4.3,6.3). Tanto para el consumo excesivo en los últimos 12 meses como en los últimos 30 días, las prevalencias fueron ligeramente mayores en hombres que en

mujeres, aunque no significativas (ENSANUT, 2022).

Ahora bien en estudios previos se ha encontrado relación positiva y significativa de la violencia en el noviazgo y el consumo de alcohol en los adolescentes así mismo el consumo de alcohol se asoció con la pertenencia a la clase de violencia psicológica moderada y control digital alto y con la pertenencia a la clase de violencia generalizada alta, así mismo se evidencia que estudiantes que sufren violencia psicológica consumen más bebidas alcohólicas (Ahumada, et al, 2020; Martinez, et al. 2020; Telumbre, et al. 2020; Bautista, et al. 2023; Javier, et al. 2023)

## MÉTODO

Se utilizó un diseño descriptivo, correlacional (Polit & Tatano, 2018) en una población de 1283 estudiantes de diferentes semestres en curso. Sin embargo, a petición de los directivos se solicita la aplicación en los estudiantes de sexto semestre, quedando una muestra de 327 estudiantes de un bachillerato en un municipio de Zacatecas, con las siguientes características, la media de edad fue de 17.7 años ( $DE= .529$ ), el 48.1% eran mujeres y 51.1% representado por hombres. El 48% de los participantes

Por lo anteriormente descrito el objetivo del presente estudio es describir las prevalencias de consumo de alcohol y determinar la relación que existe entre el consumo de alcohol y la violencia en el noviazgo en estudiantes de bachillerato en Zacatecas con la finalidad de construir evidencia que contribuya a consolidar el conocimiento sobre este tema, además de cooperar en la exploración y definición de este fenómeno, para generar intervenciones de enfermería más específicas desde el ámbito educativo y de salud para sustentar acciones de enfermería con mayor conocimiento científico y certeza.

tenían una relación actual de noviazgo. La edad del primer noviazgo obtuvo una media de 14.1 años ( $DE= 1.82$  años), respecto al número de relaciones de noviazgo se encontró una media de 3.2 ( $DE=1.78$ ). La edad de inicio fue a los 12.4 años ( $DE=6.43$ ), la cantidad de copas en un día típico fue una Media de 1.94 ( $DE=3.89$ ). El estudio se apejó en todo momento en el reglamento de la Ley General de Salud en materia de Investigación para la Salud (SSA, 2014) se

cuidó la integridad de los participantes y se respetaron sus derechos.

Para la medir las variables personales y de consumo de alcohol de los participantes se utilizó una cedula de datos personales, el cuestionario de prevalencias de consumo de alcohol, además del instrumento de violencia en el noviazgo. Este último seleccionado con base a su utilización en estudios similares (Reyes, 2012; Adrián, 2015) y en función de su fácil aplicación. Respecto a las variables sociodemográficas: se recogió información en relación al sexo y edad. Se utilizó un cuestionario ad-hoc de tres ítems en el que se evaluó las relaciones de noviazgo, donde se les pregunto si actualmente tiene una relación de noviazgo, a qué edad fue su primera relación de noviazgo y cuantas relaciones de noviazgo ha tenido.

La variable de consumo de alcohol se midió mediante siete reactivos por medio de un cuestionario de consumo de Alcohol, que aborda aspectos relacionados con la prevalencia de consumo global (alguna vez en la vida), lápsica (en el último año), Actual (último mes), e Instantánea (últimos siete días) también se midió la cantidad de consumo del mismo, evaluados por la cantidad de consumo de

bebidas alcohólicas estándar que bebe actualmente en un día típico, la edad de inicio al consumo, y días a la semana consume alcohol.

Para medir la variable de violencia se utilizó la Escala de Violencia en el noviazgo, se reporta que este cuestionario ha sido validado y se ha aplicado en población joven, por el Instituto Mexicano de la Juventud y el INEGI en el año 2008. El cuestionario consta de 14 secciones, para fines del presente estudio se utilizaron solo tres apartados permitiendo evaluar diferentes indicadores de la violencia física, psicológica y sexual, percibidas por los adolescentes en sus relaciones de noviazgo. La primera sección consideró la violencia psicológica, la cual consta de 11 reactivos, donde se obtiene una puntuación mínima de 0 y máxima de 22. La segunda sección incluye la violencia física, consta de 12 reactivos, obteniendo como puntuación mínima 0 y máxima 24. Finalmente, la tercera sección incluye la violencia sexual con ocho reactivos, con una puntuación de 0 a 16 puntos. Es una escala de medición tipo Likert donde 0= ninguna vez, 1= una vez y 2= varias veces. Esta escala ha sido utilizada por Adrián (2015) en población adolescente

mexicana, reportando consistencia interna, Alpha de Cronbach  $\alpha = .82$ .

En primer lugar, conto con la aprobación de la coordinación de investigación de la Unidad Académica de Enfermería, posteriormente se solicitó autorización por escrito a las autoridades de la institución educativa. Después de obtener la autorización correspondiente, se acudió a solicitar las listas de los grupos de alumnos de sexto semestre para entregar el asentimiento y el consentimiento informado del padre o tutor en su caso. A los grupos seleccionados se les buscó en cada aula de clase en coordinación con el personal de la preparatoria y se les citó, en una hora determinada y en el aula asignada por las autoridades de la institución. Una

## **RESULTADOS**

Respecto a los resultados obtenidos con el objetivo de describir las prevalencias, se presentó una prevalencia global alta (80.4%) y una prevalencia instantánea del 5.5%. Así mismo se encontró que del total de la muestra 37% de las mujeres y 43.4% de los hombres consumieron alcohol

vez reunidos se recogieron los asentimientos y consentimientos informados firmados y se procedió a explicar de forma clara y sencilla los objetivos de la investigación, instrumentos de recolección y el tiempo requerido para contestar los cuestionarios. Finalmente, se les agradeció su participación y se les informo que de ninguna manera serian vulnerados sus derechos, ya que se manejaría confidencialmente toda la información brindada. Para el análisis estadístico, los datos fueron procesados con el programa estadístico Statistical Package for the Social Sciences (SPSS) versión 22.0 para Windows. Utilizando estadística descriptiva e inferencial.

alguna vez en la vida, durante el último año el 25.6% de las mujeres y 37.9% de los hombres lo consumieron, en la prevalencia actual el 13.7% y 28.7% lo seguían consumiendo y en la prevalencia instantánea el 5.8% de las mujeres y el 19.2% de los hombres lo seguían consumiendo.

Tabla 1 Prevalencias del consumo de alcohol.

Prevalencia			IC. 95%	
	<i>f</i>	%	<i>LI</i>	<i>LS</i>
Alguna vez en la vida (Global)				
Si	263	80.4	0.63	0.75
No	64	19.6		
En el último año (Lápsica)				
Si	208	63.6	0.54	0.61
No	119	36.4		
En el último mes (Actual)				
Si	139	42.5	0.43	0.37
No	188	57.5		
En los últimos 7 días (instantánea)				
Si	82	25.1	0.25	0.33
No	245	74.9		

Nota: *f*= frecuencia, %= porcentaje, IC= Intervalo de confianza *LI*= límite Inferior, *LS*, Limite Superior. *n* = Muestra= 327

De acuerdo al puntaje total de instrumento de violencia en el noviazgo se obtuvo una media de 6.44 (*DE*=7.24). Para la subescala de Violencia Psicológica se obtuvo una media de 12.0 (*DE*= 12.3), en la subescala de Violencia física una media de 4.01 (*DE*=7.53). Respecto a la subescala de violencia sexual se obtuvo una media de 2.35 (*DE*= 6.33).

Tabla 2 Relación entre el consumo de alcohol y la violencia en el noviazgo

Variable	Consumo de alcohol	
2 Violencia general	<i>r<sub>s</sub></i>	.154**
	Valor de p	.005
3 Violencia psicológica	<i>r<sub>s</sub></i>	.127*
	Valor de p	.022
4 Violencia Física	<i>r<sub>s</sub></i>	.141*
	Valor de p	.011
5 Violencia Sexual	<i>r<sub>s</sub></i>	.185**
	Valor de p	.001

Nota: *r<sub>s</sub>*= coeficiente de correlación de Spearman, *p*= significancia \*\*= la correlación es significativa al nivel 0.01. \* = la correlación es significativa al nivel 0.05

Se identificaron relaciones consumidas en un día típico) y la violencia positivas y estadísticamente significativas (tabla 2). Esto indica que, a mayor entre el consumo de alcohol (medido a consumo de alcohol, mayor violencia través del número de bebidas alcohólicas

general, violencia psicológica, física y sexual en el noviazgo.

## **DISCUSION**

La presente investigación tuvo como objetivo, describir las prevalencias de consumo de alcohol y determinar la relación que existe entre el consumo de alcohol y la violencia en el noviazgo en adolescentes de bachillerato, dentro de los resultados obtenidos se observa que la edad de inicio al consumo de alcohol fue de 12.4 años, estos datos son menor que lo reportado por la Encuesta Nacional de Consumo de Drogas, Alcohol y Tabaco (ENCODAT, 2017) ya que reporta que la edad de inicio en la población general es de 17 años o menos. Esta situación es preocupante debido a que, al iniciar el consumo de alcohol a edades muy tempranas, puede generar dependencia al alcohol en la adultez y predisponer a los adolescentes al consumo de otro tipo de sustancias psicoactivas. Así mismo el consumo de alcohol en menores trae consigo consecuencias graves como realizar actividades riesgosas, violencia, vandalismo, comportamiento sexual de riesgo. Es importante mencionar que por sexo sigue prevaleciendo el consumo en los varones, por lo que es importante realizar acciones de prevención

incluyendo la variable de sexo, y no excluir a las mujeres, sino aumentar los factores protectores para evitar el consumo en ambos sexos.

Respecto al primer objetivo, se presenta una alta prevalencia de consumo, más del 80% de los estudiantes consumieron alguna vez en la vida, coincidiendo con lo reportado por Telumbre et al. (2020) en su estudio, donde presenta una prevalencia más alta. Difiere de lo encontrado por (Ahumada et al. 2020; Osorio et al. 2021; ENSANUT, 2023; Hernández et al. 2023) quienes reportan menores prevalencias, sin embargo, es importante resaltar que los participantes en estos estudios son aun adolescentes quienes están en etapas de proceso de cambio y el paso a la madurez, por lo que el consumo debe ser nulo, ya que afecta estos procesos, y la mala toma de decisiones.

Se reconocen tres principales tipos de violencia: física, psicológica/emocional y sexual, en el presente estudio se presentó con mayor prevalencia la psicológica con la media más alta, posteriormente la física y finalmente la sexual, se debe destacar

que en la mayoría de los estudios revisados (González, et al. 2019; Borges, et al. 2020; Telumbre, et al. 2020; Ahumada, et al. 2020; Javier, et al. 2022; Piguave et al, 2022; Javier, et al. 2023) señalan concordancia dado que el fenómeno de la violencia en las relaciones afectivo-sexuales como el noviazgo en los adolescentes, es catalogada como un grave problema de salud pública y social, además demuestran que se asocia a varios factores desencadenantes, lo que hace que sea aún más complejo este tema por su Multicausalidad.

A diferencia de lo reportado por Rojas y Romero (2022), quienes encontraron mayor violencia directa severa, correspondiendo a la de tipo física y sexual. Estos resultados son una problemática que se evidencia al momento, afectando tanto la vida de las víctimas como de su vínculo relacional. Por esto es sumamente importante y necesario diagnosticar a tiempo este tipo de vulneraciones, puesto que en muchas situaciones de parejas maritales o adultas que conviven juntas, se han dado casos de violencia y se ha demostrado que en el noviazgo ya presenciaban comportamientos agresivos por parte de su pareja (Osorio, et al. 2021). Es necesario

mencionar que la violencia en el noviazgo es de difícil identificación por la percepción y el romanticismo, pero sobre todo es poco o nulamente denunciada, aunado a la direccionalidad de los diferentes tipos de violencia ejercida, coadyuvando a la aparición de trastornos psicológicos y/o emocionales como depresión, pérdida de autoestima, agresividad y problemas en futuras relaciones de noviazgo.

Respecto al objetivo que indica determinar la relación que existe entre la violencia en el noviazgo y el consumo de alcohol se encontró que el consumo de alcohol se relaciona positiva y significativamente con la violencia general ( $p < .01$ ), violencia psicológica ( $p < .05$ ), la violencia física ( $p < .05$ ), y la violencia sexual ( $p < .01$ ) Estos resultados coinciden con diversos autores (Ahumada, et al 2020; Telumbre, et al. 2020; Javier, et al 2022; Piguave, et al. 2022; Javier, et al. 2023) Quienes reportan que los participantes consumen alcohol y presentan, presencian o perpetran algún tipo de violencia, destacando la violencia psicológica, emocional. Sin embargo, difiere por lo reportado en el estudio de Borges, et al. (2020) quien encontró que el consumo de alcohol no presenta relación

significativa con el tipo de violencia verbal-emocional perpetrada.

Estos resultados reflejan que los adolescentes en su mayoría, han experimentado una o varias formas de violencia, por lo cual se requiere la atención e intervención de profesionales de la salud, debido a que se ha encontrado que la violencia puede aumentar considerablemente en las relaciones de pareja, ya que al ser adolescentes no visualizan o lo perciben como violencia, o simplemente lo han normalizado. Además, cabe resaltar que la evidencia señala que el consumo de alcohol, tiene un papel

## CONCLUSION

De manera general se concluye que existe una alta prevalencia global de consumo de alcohol, es decir más de la mitad de los jóvenes consumieron alcohol alguna vez en la vida y una cuarta parte lo siguieron consumiendo en los últimos siete días de la aplicación de la encuesta, respecto a la violencia, prevalece la violencia psicológica en concordancia con diferentes autores, se destaca que se encontró que existe relación de la

## REFERENCIAS

Adrián D.G. (2015) Consumo de Drogas y Violencia en el Noviazgo en

importante en las actividades violentas ya que esta sustancia está relacionada con los cambios provocados por los efectos psicofarmacológicos, que da como resultado conductas violentas. También estos resultados podrían explicarse de acuerdo a la teoría de las actividades rutinarias y los estilos de vida (citada por Javier, et al. 2023) menciona, que es probable que los adolescentes consuman alcohol con sus parejas, por lo que al disminuir su percepción del riesgo puede existir mayor vulnerabilidad a ser víctima de violencia.

violencia en general con el consumo del alcohol, lo que significa que a mayor consumo de alcohol, mayor presencia de violencia en los jóvenes. Se recomienda realizar estudios de la violencia en el noviazgo relacionada con otras variables como la percepción y el uso de tecnologías, y sobre todo comparar la direccionalidad de la violencia.

### Agradecimientos:

Un profundo agradecimiento a Ilseli, Diana y Anita por su apoyo en la presente investigación.

- Adolescentes de Preparatoria del Estado de Nuevo León. Tesis de Maestría. FAEN/UANL.
- Ahumada. C. JG, Bacasegua. V. JA., Gámez. M.E y Valdez M. C. (2020) Violencia de pareja en las redes sociales y consumo de alcohol en adolescentes. *Rev. Eureka*. Asunción Paraguay 17 (M) 236-253 disponible en
- Bautista H. G., Techalotzi, A. A., Vera, N, J. Á., & Tánori Q, J. (2023). Alcohol consumption and partner violence in college students from native peoples. *Revista Internacional De Investigación En Adicciones*, 9(1), 80–87. <https://doi.org/10.28931/riiad.2023.1.08>
- Borges, L. J., Heine, J. A., & Dell'Aglio, D. D. (2020). Personal and contextual predictors for adolescent dating violence perpetration. *Acta Colombiana de Psicología*, 23(2), 449-459. <http://www.doi.org/10.14718/ACP.2020.23.2.16>
- Casique, I., y Castro, R. (2019). Cambios y constantes en los niveles y factores asociados a las violencias de parejas en México. En R. Castro (ed.), *De parejas, hogares, instituciones y espacios comunitarios. Violencias contra las mujeres en México (Endireh 2016)* (pp. 161-270). Cuernavaca: CRIM-UNAM e Inmujeres.
- Encuesta Nacional de Salud y Nutrición (2022) Shamah-Levy T, Romero-Martínez M, Barrientos-Gutiérrez T, Cuevas-Nasu L, Bautista-Arredondo S, Colchero MA, et al. Encuesta Nacional de Salud y Nutrición 2021 sobre Covid-19. Resultados nacionales. Cuernavaca: INSP, 2022 [citado febrero 16, 2023]. Disponible en: [https://ensanut.insp.mx/encuestas/ensanutcontinua2021/doctos/informes/220804\\_Ensa21\\_digital\\_4ago.pdf](https://ensanut.insp.mx/encuestas/ensanutcontinua2021/doctos/informes/220804_Ensa21_digital_4ago.pdf)
- González-Cordero C, Cervera-Flores W, Alvarado-Ríos V, Izquierdo-Príncipe A, Neyra W, Morales J. (2019) Violencia de pareja en adolescentes estudiantes de colegios estatales de Lima Norte. *Rev. Peru. Investig. Salud*. [Internet]; 4(2): 57-64. Available from: <http://revistas.unheval.edu.pe/index.php/repis/article/view/330>.
- INEGI, Instituto Nacional de Estadística y Geografía (2016). Usuarios de Tecnologías de Información. [http://www.inegi.org.mx/saladeprensa/aproposito/2016/internet2016\\_0.pdf](http://www.inegi.org.mx/saladeprensa/aproposito/2016/internet2016_0.pdf)
- Instituto Nacional de Psiquiatría Ramón de la Fuente Muñiz; Instituto Nacional de Salud Pública, Comisión Nacional Contra las Adicciones, Secretaría de Salud (2017). Encuesta Nacional de Consumo de Drogas, Alcohol y Tabaco 2016-2017: Reporte de Alcohol. Villatoro-Velázquez JA, Reséndiz-Escobar, E., Mujica Salazar, A., Bretón –Cirett, M., Cañas- Martínez, V., Soto-Hernández, I., Fregoso- Ito, D., Fleiz- Bautista, C., Medina-Mora ME., Gutiérrez- Reyes, J., Franco-Núñez, A., Romero-Martínez, M. y Mendoza-Alvarado, L. Ciudad de México, México: INPRFM; 2017. Recuperado de: [www.inprf.gob.mx](http://www.inprf.gob.mx), [www.conadic.gob.mx](http://www.conadic.gob.mx), [www.cenadic.salud.gob.mx](http://www.cenadic.salud.gob.mx)
- Javier, J, S.P, Hidalgo, R. C. A., Díaz, R. F. J. y Vizcarra, L. M. B. (2021) Abuso cibernético en el noviazgo y relación Intrafamiliar en

- adolescentes Mexicanos. *Behavioral Psychology / Psicología Conductual*, Vol. 29, N° 1, pp. 127-143  
<https://doi.org/10.51668/bp.8321107s>
- Javier, J, S.P. y Hidalgo, R. C.A. (2023) victimización por violencia en el noviazgo y consumo de alcohol en adolescentes estudiantes del sur de Jalisco, México *Ciência & Saúde Coletiva*, 28(6):1675-1684.
- Javier, J, S.P. y Hidalgo, R. C.A. (2023) victimización por violencia en el noviazgo y consumo de alcohol en adolescentes estudiantes del sur de Jalisco, México *Ciência & Saúde Coletiva*, 28(6):1675-1684.
- Johnson, H., Eriksson, L., Mazerolle, P., y Wortley, R. (2019). Intimate femicide: the role of coercive control. *Feminist Criminology*, 14(1), 3-23.  
<https://journals.sagepub.com/doi/10.1177/1557085117701574>
- Kanin, E. J. (1957). Male aggression in dating-courting relations. *American Journal of Sociology*, 63, 197-204.  
<https://doi.org/10.1086/222177>
- Martinez, G.D., Gutiérrez, R. MA., Soto, C, DM., Rodriguez, N.VF., Gomez, C.JP y Rodriguez, R.JM. (2020) Relación entre consumo de alcohol y violencia de pareja en estudiantes de educación superior *Rev Enferm Inst. Mex Seguro Soc.* 28 (2) :75- 81
- Organización Mundial de la Salud (2023) violencia juvenil, nota descriptiva sobre la violencia juvenil. Disponible en:  
<https://www.who.int/es/news-room/fact-sheets/detail/adolescents-health-risks-and-solutions>
- Osorio, G.M., Prado, R.C y Rodriguez, Ch. O. R. (2021) El maltrato en el noviazgo en una muestra de estudiantes de bachillerato. *Simbiosis. Revista de Educación y Psicología. 1* (1) p 06-14.
- Peña, F., Zamorano, B., Villarreal, K., Vargas, J. I., Velázquez, Y., Hernández, G. I., Parra, V., & Ruíz, L. (2018). Violencia en el noviazgo jóvenes y adolescentes en la frontera norte de México. *Journal Health NPEPS*, 3(2), 426-440.  
<https://periodicos.unemat.br/index.php/jhnpeps/article/download/3117/2589>
- Piguave, Ch. E. G y Vera, M. K. M. (2022) Violencia en el noviazgo en estudiantes de la Unidad Educativa Almirante Alfredo Poveda Burbano de la parroquia José Luis Tamayo. *Revista Científica Arbitrada de Investigación en Comunicación, Marketing y Empresa REICOMUNICAR*. Vol. 5, Núm. 10 (Ed. Esp. Septiembre 2022) ISSN: 2737-6354. DOI:  
<https://doi.org/10.46296/rc.v5i10e-despsep.0086>
- Polit, D., & Tatano,. (2018). *Investigación Científica en Ciencias de la salud*. (7ma ed). México: Mc Graw - Hill Interamericana.
- Reyes, B. S (2012). Consumo de Drogas Lícitas e Ilícitas y Violencia en el Noviazgo en Estudiantes de Preparatoria (Tesis de Maestría) Facultad de Enfermería de la Universidad Autónoma de Nuevo León
- Rojas-Solís, J.L. y Romero-Méndez, C.A. (2022). Violencia en el noviazgo: Análisis sobre su direccionalidad, percepción, aceptación, consideración de gravedad y búsqueda de apoyo (Dating

Violence: Analysis of its directionality, perception, acceptance, consideration of severity and help-seeking). Health and addictions, 22 (1), 132-151. Secretaria de Salud [SS], (2014). *Reglamento de la ley general de salud en materia de investigación para la salud*. [Consultado el 16 de marzo del 2014], disponible en:

<http://www.salud.gob.mx/unidades/cdi/nom/compi/rlgsmis.html>

Telumbre Terrero JY, López Cisneros MA, Castillo Arcos LC, Maas Góngora L, Arguelles Cámara RJ, Mendoza Catalán GS. Consumo de alcohol y violencia psicológica en las relaciones de noviazgo en jóvenes universitarios. Rev. Iberoam. Educ. investí. Enferm. 2020; 10(3):8-15